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營造理想環境，助力青年上流 

習近平主席在香港「7.1」講話中強調，要特別關心關愛青年人，並提出要幫助 

廣大青年解決學業、就業、創業、置業面臨的實際困難，為他們成長成才創造  

更多機會。在「二十大」報告中，亦強調要把青年工作作為戰略性工作來抓，香

港青年的工作自然也是其中不可或缺的一部分。 

事實上，歷届特區政府并非不重視青年工作，甚至是花了大量資源和心血，但從

2019年的黑暴事件來看，相關工作難言成功，青年普遍上流無門、無望。本會

認爲，過去的工作成效不彰的最根本原因，并非香港的青年朽木難彫，亦不是對

青年的扶持不足夠，而是阻礙青年上流的阻力太大。事實上，香港現在根本不具

備青年上流的環境，如果不先消除這些阻力，青年工作很難取得突破。因此習主

席在「7.1」講話中特別指出，香港要「破除利益固化藩籬」，本會認爲，香港

利益固化最大的藩籬，就是市場長期被依托地產行業為主的大財團高度壟斷。 

其實不止香港，包括日韓甚至內地的不少青年都正面臨類似的問題，階級和利益

的固化越來越嚴重，社會階層流動越來越難，像過去那種通過努力讀書和認真工

作就可實現向上流動的可能性大大降低。現實情況往往是，除了極個別優秀的人

才外，絕大部分人即使大學畢業也不過是打一份看似體面的工，但實際上壓力巨

大、薪酬微薄，生活感受不到什麼希望，自己奮鬥一生的終點還遠不如一些「二

代」的起點，因此内地已經在大力破除利益固化藩籬。 

2019年的黑暴雖然理念和手段完全錯誤，但最大的出發點其實就是希望破除利

益固化藩籬，令社會的競爭更加公平。在感到改變香港無望後，一些青年選擇移

民，不少青年甚至乾脆選擇「躺平」。根據日本的經驗，再發展下去香港就會變

成低欲望社會，青年甘願向下流動，然後覺得自己一生受苦自然不忍下一代繼續

受苦，少子化也就成為必然。如果任由這種現象繼續惡化，最終必將扼殺香港社

會的內生發展動力，繼而抑制經濟的增長，青年問題依然無解。 

就如何破除利益固化藩籬，習主席已經開出藥方，就是「積極穩妥推進改革」，

以充分釋放香港社會蘊藏的巨大創造力和發展活力。本會認爲，這個改革就是打

破大財團的壟斷，營造有利於青年發展的環境，為此有以下建議： 

一、要敢於向既得利益者開刀。古今中外的既得利益者，都會一邊想方設法維護

自己的利益，一邊處心積慮打壓試圖分一杯羹的後來者。既得利益者會試圖左右

政策甚至暗中操控政府，決定社會財富分配方式。香港雖然有廉政公署，但充其

量只能治理一些低層次的貪腐，對官商共治模式這個根本性的問題完全束手無策。

打鐵還需自身硬，香港要打擊既得利益者就要先斬斷政商界之間盤根錯節的利益
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關系，當局要意識到這已經不是簡單的法律問題而是政治問題，有賴於更高超的

政治手腕和更有力的執法機構。 

 

二、勇於放棄高地價政策，發展創新產業。長期以來，香港政府已經對高地價政

策形成路徑依賴，由政府到企業再到個人都喪失了銳意進取的鬥心，一心想做地

主。香港應該倒逼自己，努力促使經濟轉型升級，發展新興產業，開拓收入。此

外，香港的高地价政策造就了一批超级富豪，两者形成了共生关系，政策的改变

会触动他们的根本利益，因此他们必然会阻挠改革。創新科技產業是當下的全球

潮流，香港雖然失了先機，但科技發展一日千裏，只要能夠找准方向和定位，以

香港在高等教育的優勢不愁沒有機會。 

 

三、制定反壟斷法。基於現有的《競爭條例》，優化訴訟機制，提升社會總體經

濟效率，削弱財團政治控制和影響能力。《競爭條例》規定任何人可就因其他人

違反行為守則的作為而蒙受的損失或損害提起訴訟，但由於複雜的程序設計偏袒

了大型財團，不能有效保障中小型企業和消費者的權益，政府應該立法允許和協

助獨立私人訴訟和集體訴訟，切實保障社會和市民監督財團不法行為的權力。 

 

四、對並購進行監管。必須節制財團市場佔比來規範市場秩序，針對財團的並購，

可以借鑒美國的經驗，即為並購設定一個最高限額，不管何種形式的並購，只要

金額超過這一標准，就認定其妨礙市場競爭，政府就要行使否決權。自由市場是

現代社會必需的元素，也是社會契約的產物，但如果財團並購損害公平競爭的秩

序，那麼社會就可能被少數人左右。 

 

最後，政府要做好與財團的溝通工作消除誤解，強調政府改革的目的是建立制度

而非推行階級鬥爭，以免引起恐慌和不必要的衝突。當打破壟斷後，香港經濟的

蛋糕將變得更大，分配機制亦將更公平。香港青年是非常優秀的，只要有合適的

環境和條件，政府甚至無需刻意扶持，亦能成長為參天巨木。當香港青年上流之

路暢通無阻時，過去困擾不少人的就業、創業、置業等問題自然也就迎刃而解了。 
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